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THINK TANK智库

著名国际问题研究专家金灿荣教授在甬分析时局——

中美贸易战，中国还有三张王牌没打
记者 薛智谊 实习生 林雯雯

美国为何开打贸易战？

金灿荣认为，美国打贸易战有经济原因、政治原
因和战略原因。

经济动机有二：一是中美贸易逆差较大。只要与
谁存在较大贸易逆差，美国就会发动“贸易战”。从
上世纪80年代开始，美国对日本发动了七轮“贸易
战”，日本应对得较差，导致长达20年的经济停滞。

“但经济上真正的原因，还是美国感觉到中国产
业进步的威胁，特别是‘中国制造2025’对它有威
胁。” 金灿荣说，美国方面认定，中国产业进步的
原因在于政策扶持和窃取美国技术的结果，但这只是
美国的“一家之言”。

除了经济动机，还有政治动机和战略动机。“特
朗普大打对外贸易战，显示他很强硬，是要提高他的
民意支持率，帮他赢得中期选举。”金灿荣分析说。

而美国打贸易战的战略动机是：美国认为过去的
“对华政策”失败了。它原本希望通过中美和解，引
导中国改革开放，引入外来资本，在中国迅速形成

“城市化”，进而形成巨大的中产阶级，让中国成为美
国的“跟班”。但美国后来发现，中国通过改革开
放，城市化也很迅速，中产阶级也很强大。但是，中
国并未朝着美国预期的方向发展。在外交上，中国也
并非如美国所期待的那样低眉顺眼。中国在外交上积
极进取也让美国非常不习惯。

“在国际上，美国用‘中国威胁论败坏我们的形
象，孤立我们；在经济上，发动贸易战整我们，中国
要用十年时间让美国接受中国的崛起。”金灿荣表示。

美国对华开打贸易战，特朗普为什么要与中国为
敌？我们又有哪些优势可以应对？8月1日下午，宁
波市工商联（商会）十五届二次常委会会议暨“民生
四季”甬商大讲堂活动举行，中国人民大学国际关系
学院副院长、著名国际问题研究专家金灿荣教授受邀
作讲座，回答了大家关心的问题。他认为，中美贸易
战，中国还有三张王牌没有打，这三张王牌一出，是
很有杀伤力的。

中国的“三张王牌”

金灿荣认为，中国还有3张牌可以跟美国打，两张
“小王”，一张“大王”。

他说，中国的第一张“小王”就是彻底禁止对美国出
口稀土。所有芯片都需要有色金属，有色金属的原料是稀
土，中国的稀土产量占世界95%，是垄断性的，如果彻底
禁止稀土向美国出口，美国很多东西造都造不出来。而美
国开采稀土，开采量要好几年才能满足需求。

美国国债是另一张“小王”牌。中国持有1万多亿美
元美国国债，如果找个机会在美国国债上做文章就不得
了。比如像2008年金融危机的时候，美国国债3个月卖不
动，中国政府逆风而上，稳定了信心，美国活过来了。那
时候中国要是落井下石，美国就惨了。

“大王”牌是什么呢？金灿荣说，“大王”就是美国公
司在中国的市场。去年美国公司在中国市场赚的钱是3800
多亿美元，比美国对华贸易赚得还多，而中国公司在美国
市场仅赚了200多亿美元。以苹果公司为例，去年它在中
国销售额为460亿美元，世界第二，仅次于美国本土，让
苹果的市值成为全球第一。中国如果下手把苹果的市场彻
底打掉，比如说要求苹果手机装北斗，不装不让你卖。

“这三张王牌一点也不夸张。美国现在就是傲慢，又焦
虑又傲慢。”金荣灿说，中美贸易战最终还会回到谈判桌上。

“美国对华不出口高端芯片，
遭殃的是自己”

“制裁中兴相当于是战场上的警告性打击，就是告诉
你，你有弱点，我要全面出击，你就要完蛋了，希望你知
难而退。”对前段时间的中兴事件，金灿荣分析说。

他介绍，韩国三星和中国台湾的企业生产的主要是中
端芯片，荷兰和日本企业也生产高端芯片，但量不大，美
国生产了90%的的高端芯片，其成本很高，必须高价卖出
去才能保持研发上的高投入。美国芯片公司卖给中国的芯
片，起步价的净利润是90%。

“美国的高端芯片70%都售往中国市场，它以为可以
用高端芯片卡中国的脖子，其实，不但卡不了中国的脖
子，相反它的高端芯片产业都会遭殃。如果美国芯片厂家大
批倒闭，会连带华尔街，靠高科技股吹起来的美国股市也会
深受影响。后来可能是特朗普算清楚了，也不敢打了。”金
灿荣分析说，相反，缺乏高端芯片对中国没什么影响，无非
就是产业升级慢一点，一些特别高精尖的项目暂时搞不了。
中国正好借机发展高端。中兴事件出现以后，中国官方的内
部精神就是用“两弹一星”精神五年解决问题。

“真打贸易战，中国会赢”

“贸易问题上中国其实不怕美国。贸易战最好不打，因
为两败俱伤；但如果真打，中国会赢，特朗普自己可能都
没想到。”金灿荣分析说，去年中美之间有5300亿美元的
货物贸易，按照他们的说法，美国只卖给中国1500亿美元
的货物，觉得亏大了，总是说中国多赚了美国3760多亿美
元。所以，觉得打贸易战中国损失会更大。但事实是，美国
确实直接卖给中国1500亿美元的货物，但是通过台、港、
澳等地区，美国以转口贸易的形式间接卖给中国的还有
1000亿美元的货物没有算进去，而中国通过台、港、澳等
地区卖给美国的货物美国却算进去了，采取的是双重标准。

中国不否认贸易逆差，但是中国对美出口的商品多属加
工贸易，商品很多是外国公司的，外国公司当中一半以上是
美国公司，像iPhone就是在深圳和郑州两个基地生产，生
产完成后返销美国，这都算是中国出口，实际上生产加工
iPhone只能让中国企业赚一点点钱，但都算在中国名下。
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